
«Электронная неделя на Ал-
тае-2016» пройдет 27 – 30 
июня.

Рассказывает Андрей Басаргин – ге-
неральный директор компании «БТП», 
президент Ассоциации поставщиков 
государственного заказа, организатор 
и эксперт конференции «Государствен-
ные и муниципальные закупки: ак-
туальные вопросы и перспективы».И  

Демонстрация в рамках Форума 
ИТ-новинок, разработок, программных 
и технических средств открывает воз-
можность обратной связи от потенци-
альных и реальных пользователей. Это 
помогает совершенствовать продукты, 
выпускаемые в Алтайском крае. Мы 
сразу видим, как наши потребители 
реагируют на то, что планируется выпу-
скать на рынок, и можем оценить вос-
требованность продукта на рынке. На 
примере нашей компании могу сказать: 

несколько проектов нашей команды по-
лучили своё начало на форуме, напри-
мер, «Фабрика Автоматизированных 
Продаж». Продукт уже обрел признание 
пользователей и занял первое место как 
«Лучший проект информатизации 2015 
года». «Электронная неделя на Алтае» 
помогает предпринимателям увидеть 
рынок и понять, где можно приложить 
усилия, чтобы монетизировать свой 
интеллектуальный труд.Н   

Мероприятия позволяют показать 
обществу разработки, которые роди-
лись и живут в Алтайском крае. Так 
как форум международный, то сюда 
приезжают представители других 
стран и субъектов РФ и видят, что 
наш регион богат интеллектуальной 
составляющей. На нашей родине есть 
люди, компании, профессионалы, 
которые готовы прикладывать свои 
усилия для развития ИТ.

М   
Мероприятия «Электронных не-

дель на Алтае» доказали, что ИТ в крае 
развиты и их нужно консолидировать 
в некую информационную структуру. 
Так, на форуме сообществом предпри-
ятий информационной отрасли была 
озвучена необходимость создания 
ИТ-кластера. Сегодня уже сделаны 
первые шаги к ее реализации. На-
деюсь, что в будущем она получит 
свое продолжение и наш край займет 
лидирующую позицию в ИТ среди 
регионов РФ. Форум и ИТ-кластер – 
это возможность показать ребятам, 
которые стоят на пути к профессио-
нальным достижениям в ИТ-сфере, 
что в Алтайском крае есть все состав-
ляющие, чтобы проявить себя. Терри-
ториальные границы перестали суще-
ствовать для ИТ-бизнеса, и Алтайский 
край становится привлекательным 
местом для осуществления деловой 
активности.

Елена ВИТАЛЬЕВА
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

В последующие двое суток в крае
23 июня

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/сек., при грозе местами 
порывы до 13-18 м/сек. 

24 июня
 Ветер южный, 5-10 м/сек., 
при грозе местами порывы 
до 18 м/сек.

Ветер северо-восточный, 5-10 м/сек., 
местами порывы до 15 м/сек.
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ФОРУМКРАТКО ПОДПИСКА 2016

Алтай объединяющий
Планы по расширению приграничного сотрудничества 

регионов Большого Алтая обсудили вчера в Белокурихе 
участники выездного заседания комитета по междуна-
родным делам Совета Федерации.

В заседании участвуют губернатор Алтайского края Алек-
сандр Карлин, руководители и официальные лица Республики 
Алтай, Восточно-Казахстанской области Казахстана, Баян-Уль-
гийского и Ховдского аймаков Монголии, Синьцзян-Уйгурского 
автономного района Китайской Народной Республики, члены 
Совета Федерации, представители федеральных структур, 
органов исполнительной и законодательной власти Алтайского 
края, ректоры краевых вузов, представители общественных 
организаций, предприятий и учреждений.

По итогам заседания будут приняты решения по содействию 
реализации перспективных проектов в рамках Международ-
ного координационного совета «Наш общий дом – Алтай» и 
мероприятий с участием российской диаспоры, направлен-
ных на расширение гуманитарного присутствия за рубежом, 
сообщает официальный сайт краевой администрации.

500 тысяч – для начала
Начинающих предпринимателей приглашают поуча-

ствовать в конкурсе грантов на открытие собственного 
дела.

Заявки на открытие и развитие собственного дела прини-
маются до 1 июля. В бизнес-проектах обязательно должны 
присутствовать актуальность направления предприниматель-
ской деятельности, готовность к реализации, поступление 
налогов, уровень заработной платы, создание дополнительных 
рабочих мест, в первую очередь для молодежи и социально 
незащищенных групп населения.

«Участниками конкурса могут стать начинающие пред-
приниматели, срок государственной регистрации которых 
не превышает одного года. Максимальный размер гранта на 
одного получателя составляет 500 тысяч рублей», – уточняют 
в краевом управлении по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры.

Справки по телефонам: (3852) 38-05-18 и 24-24-82.

Для истинно верующих
Сегодня, 22 июня, в Змеиногорский район прибудут мощи 

Матроны Московской.
Как сообщает «Змеиногорский вестник», в 9 часов в хра-

ме Преображения Господня будет молебен и все верующие 
смогут поклониться мощам Матроны Московской. В это 
же утро их перевезут в село Барановка в церковь апостола 
Филиппа.

Блаженная Матрона Московская является одной из самой 
почитаемых святых в России. К ней обращаются с молитва-
ми об исцелении, решении семейных неурядиц и других 
жизненных проблем.

Как попал в Сибирь 
вообще загадка!

В Белокурихе нашли редчайший «краснокнижный» гриб 
мутинус собачий.

На территории детского сада «Рябинка» воспитанники и 
педагоги обнаружили на пеньке интересные грибы, «которых 
ранее никто нигде не встречал». На вид похожи на морковку 
или неких червей, выросших из-под земли. После поисков 
в Интернете выяснилось, что это редчайший гриб России! 
Он носит название «мутинус собачий», был завезен в Европу 
из Америки во время Второй мировой войны. А как попал в 
Сибирь вообще загадка!

Мутинус собачий сфотографировали и по совету краевого 
детского экологического центра (г. Барнаул) заморозили, 
поскольку на территории детского сада не должно быть ни-
каких подозрительных растений, тем более грибов, сообщает 
официальный сайт города-курорта.

Олег АНТОНОВ

Уважаемые читатели!
Оформить подписку на 2 полугодие 2016 года 

вы можете до 27 июня в любом отделении связи. 
Подписные индексы:

50300 (без официальных документов) – 588 руб.,
50303 (с официальными документами) – 

910 руб. 20 коп.

Телефон для справок: 8 (3852) 63 -37-17.

К 75-летию со дня 
рождения народно-
го артиста России 
Валерия Золотухина 
в Барнауле открыли 
мемориальную доску 
на здании Молодеж-
ного театра Алтая 
и презентовали книгу 
о нашем знаменитом 
земляке.

20 - 21 июня в краевом 
центре и селе Быстрый 
Исток проходила череда тор-
жественных мероприятий, 
посвященных 75-летию со 
дня рождения Валерия Золо-
тухина. В них приняли уча-
стие вдова актера – Тамара 
Золотухина, заслуженные 
артисты России Валерий 
Черняев и Любовь Чиркова.

Начались торжественные 
мероприятия в Молодежном 
театре Алтая. Валерий Золоту-
хин был его художественным 
руководителем 10 лет. На этой 
сцене он сыграл в четырех 
спектаклях: «На дне», «Реви-
зор», «Праздники детства» и «С 
любимыми не расставайтесь». 
А еще в Алтайском государ-
ственном институте культу-
ры вел два актерских курса, 
помогал ребятам освоить 
актерскую профессию.

Валерий Золотухин бывал 
в Барнауле довольно часто: 
контролировал творческий 
процесс, репетировал спек-
такли. Жил в общежитии при 
театре, там за ним была закре-
плена отдельная квартира. 
Здесь же в ноябре 2012 года 
он сыграл свою последнюю 
премьеру – судью в спектакле 
«С любимыми не расставай-
тесь»… Теперь на здании теа-
тра находится мемориальная 
доска, выполненная заслу-
женным художником России 
Олегом Закоморным.

– Самое главное, что мы 
можем делать в сохране-
нии памяти о Валерии Зо-
лотухине, – поддерживать 
и развивать Молодежный 
театр Алтая в творческом 
смысле этого слова, – сказал 

на открытии мемориальной 
доски губернатор Александр 
Карлин. – Есть прекрасное 
здание театра, уникальный 
жилой комплекс для актеров, 
творческих работников. Если 

говорить о нерукотворном 
памятнике, то его Валерий 
Золотухин создал в виде мо-
лодого коллектива, который 
живет, развивается, подпи-
тывается новыми талантами.

Олег Закоморный работал 
над мемориальной доской 
около 2,5 месяца и создавал 
портрет по нескольким изо-
бражениям актера. Говорит, 
что получился некий собира-
тельный образ зрелого чело-
века, в котором можно уви-
деть мальчишеские черты.

– Валерий Золотухин – 
крупная личность и большой 

артист, – отмечает Олег Зако-
морный. – Я создавал вроде 
бы простой портрет, но в 
артисте столько эмоций и 
содержания, что было не-
просто это делать. Пригла-

шал в мастерскую Тамару 
Золотухину. Она помогала 
советами, что-то уточняла. 
Работа действительно про-
делана немалая.

Вдова народного артиста 
– Тамара Золотухина побла-
годарила главу региона за со-
хранение памяти о Валерии 
Золотухине.

– Скажу честно: после его 
смерти, когда мне сообщи-
ли, что в 2016 году в Быстром 
Истоке появится мемориаль-
ный музей, я не очень пове-
рила, – признается вдова. – А 
сейчас там уже все готово! 
И эта мемориальная доска – 

роскошный памятник. Она 
получилась не официальной, 
строгой, а по-настоящему 
живой. Мне все нравится, и 
я бесконечно благодарна…

В этот же день в Молодеж-
ном театре Алтая презенто-
вали книгу «Валерий Золо-
тухин». Это пятое издание 
серии «Алтай. Судьба. Эпоха». 
Ранее в свет вышли книги об 
Алексее Скурлатове, Михаи-
ле Калашникове, Германе Ти-
тове, митрополите Макарии 
(Невском). Над изданием о 
Валерии Золотухине рабо-
тал известный журналист 
Сергей Тепляков. Он пред-

ставляет книгу как первую 
историко-литературную 
биографию актера, попытку 
сложить в слове жизненный 
путь и творческую деятель-
ность Валерия Золотухина.

– В крае многое делается 
для того, чтобы увековечить 
память наших земляков, – 
сказал на презентации кни-
ги заместитель губернатора 
Даниил Бессарабов. – И серия 
«Алтай. Судьба. Эпоха» это 
подтверждает. Мы ценили 
Валерия Золотухина за то, 
что он, добившись в столи-
це успеха, не потерял связь 
со своей малой родиной. Я 

убежден, что книга придется 
по вкусу как знатокам твор-
чества артиста, так и моло-
дежи. Потому что Валерий 
Золотухин – пример того, как 
нужно верить в свои силы, 
добиваться поставленных 
целей и относиться к своей 
малой родине.

Вчера на родине актера, 
в селе Быстрый Исток, от-
крылся культурно-досуго-
вый центр и мемориальный 
музей Валерия Золотухина. 
Подробности – в ближайшем 
номере «АП».

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Лучший проект
«Белокуриха-2» стала победителем национальной «Пре-

мии развития». А руководитель администрации президен-
та страны Сергей Иванов пригласил всех отдыхать на 
алтайском курорте.

Награду в номинации «Лучший проект по комплексному 
развитию территорий» вручили компании «Курорт Белокуриха», 
якорному инвестору «Белокурихи-2». Всего на Петербургском 
международном экономическом форуме «Премию развития» 
получили восемь инновационных и высокотехнологичных 
российских компаний. «Белокуриха-2» одержала победу бла-
годаря уникальному сочетанию санаторно-курортной и тури-
стической сфер, а также своей социальной направленности.

С победой участников поздравил руководитель админи-
страции президента страны Сергей Иванов. Он пригласил 
всех отдыхать в Белокурихе.

– «Белокуриха-2» очень яркий проект в масштабе не только 
Сибири, но и всей России. Он требует регулярных вложений 
государства и бизнеса, именно поэтому мы решили поучаство-
вать в ежегодной премии за вклад в социально-экономическое 
развитие страны, – комментирует Олег Акимов, заместитель 
генерального директора АО «Курорт Белокуриха». – «Премия 
развития» очень престижная награда для проекта строящегося 
курорта, поскольку является официальным признанием со 
стороны администрации президента.

По словам экспертов, победа послужит инвестиционной 
привлекательности «Белокурихи-2».

«У вас есть все для развития ИТ-отрасли»

Он любил свою малую родину…

Книга придется по вкусу 
как знатокам творчества 
артиста, так и молодежи.

Скульптор Олег Закоморный и вдова актера Тамара Золотухина.

На открытие мемориальной доски собрались первые лица края, родные, друзья и почитатели таланта Валерия Золотухина.

Мемориальная доска на здании Молодежного театра Алтая.

«В З – 
 ,    
  ,  
 ».
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ПРЕСС‐КОНФЕРЕНЦИЯ
В ночь на 16 июня в крае присту-
пили к борьбе с вредителем леса 
– сосновой совкой. Всего предсто-
ит очистить от неё 127 тысяч 
гектаров боров.

Об этом сообщили на пресс-конферен-
ции в Барнауле начальник управления 
лесами Главного управления природ-
ных ресурсов и экологии Алтайского 
края Владимир Черных и директор 
Центра защиты леса Алтайского края 
Александр Зверев.

За первые сутки пройдено более 16 
тысяч гектаров. Проблемы, возникшие 
в ходе ликвидации вредных организ-
мов: локальные дожди, низкие ночные 
температуры ниже 13 градусов, когда 
препарат неэффективен.

Избавляют наши боры от вредных 
организмов «Феникс», «Аэросоюз Алтай», 
«ИнтерКом», филиал ФБУ «Рослесозащи-
та» – «Центр защиты леса Алтайского 
края».

Круглосуточно работает «горячая 
линия». Жители спрашивают, когда 
закончится обработка в том или ином 
районе, насколько опасен препарат для 
людей и домашних животных, когда 
после обработки можно заходить в лес 
и прочее.

А до начала проведения обработки 
лесопатологи выехали в лес – на пун-
ктах наблюдения посчитали количество 
гусениц в каждом лесничестве. Затем 
вновь выезжают в уже обработанные 

места. В итоге выводят показатель эф-
фективности. Он должен составлять не 
менее 75 процентов. После чего можно 
говорить, что очаг ликвидирован и в 
последующие годы его возникновение 
больше не предвидится. По крайней 
мере в ближайшие 7 – 10 лет таких мас-
совых вспышек не возникнет.

По предварительным данным, всё 

идёт в штатном режиме, достаточно 
эффективно сработали исполнители. 
Уже в первую неделю, прошедшую после 
обработки, присматриваемся к тому, как 
ведёт себя гусеница. Она начала активно 
погибать, хотя замеры эффективности 
проводятся не ранее чем через 10 – 15 
дней после опыления. По предваритель-
ным данным, достаточно действенно 
показал себя препарат, поставленный 
в край. Высказано предположение, что 
его эффективность даже превысит те 
минимальные показатели, которые 
установлены законодательством.

«Лепидоцид» узкого избирательного 
воздействия – только на хвоегрызущих 
насекомых. В течение суток после обра-
ботки он разлагается. К сожалению, на 
клещей и комаров не действует.

Почему сразу все леса, поражённые на-
секомыми-вредителями, не подвергнуть 
авиаобработке? Проблема в том, что в 
крае очень много территорий, попадаю-
щих в водоохранные зоны, пионерских 
лагерей в зелёных массивах, населённых 
пунктов, заказников. Эффективнее про-
изводить обработку с земли.

Как это выглядит? Аэрозольный гене-
ратор разбивает препарат на дисперсную 
массу. Высота аэрозольного столба подни-
мается на 40 метров, разносится ветром 
и оседает на хвое. Главное – попасть в 
крону. Маршруты по GPS прокладыва-
ются с учётом господствующих ветров. 
А ночью начинается обработка.

Людмила ИЗВЕКОВАПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ
Огонь не пощадил деревянное здание

17 июня, через неделю 
после пожара в старом двух-
этажном доме на проспек-
те Красноармейском, 34, 
корреспондент «АП» вновь 
побывала на месте происше-
ствия, чтобы встретиться с 
его жильцами.

Тогда в суматохе среди гу-
стого чёрного дыма, который 
быстро стал распространяться 
вокруг дома, как только пожар-
ные залили открытый огонь 
на крыше,  трудно было по-
нять, кто здесь жильцы, а кто 
из прохожих стал нечаянным 
свидетелем пожара и оста-
новился, чтобы посмотреть, 
как его тушат. Оказавшемуся 
рядом корреспонденту «АП» 
люди высказали ряд своих 
версий. Большинство не 
исключили поджог с целью 
освободить место для нового 
строительства в центре кра-
евой столицы. Даже вспом-
нили, что в старом городе за 
последние годы сгорела не 
одна деревянная постройка. 
При этом многие свидетели 
пожара искренне считали, что 
в доме постоянных жильцов 
уже нет (настолько он ветхий, 

практически имеет нежилой 
вид), и даже думали, что ста-
рый дом будут реставриро-
вать. Их мнение нашло своё 
отражение в информации 
«Заполыхала крыша», опу-
бликованной в «АП» 16 июня.

Однако во время посеще-
ния дома № 34 на проспекте 
Красноармейском выясни-
лось, что в нём продолжают 
жить люди, причём неко-
торые прописаны здесь не 
один десяток лет. Их никто 
не расселял. Жильцы до сих 
пор не могут прийти в себя 
от пережитого, волнуются и 
не могут спокойно говорить 
об этом. Их можно понять, 
условия проживания в доме 
действительно тяжёлые. Одна 
из старожилок сообщила, что 
когда-то давно в нём была кон-
тора одного предприятия. 
Никакого благоустройства 
в двухэтажном здании не на-
блюдается. Отопление печное, 
канализации нет, как сказа-
ли две бабушки, для туалета 
приходится приспосабливать 
ведро и потом выносить его 
на улицу. Пожилым людям и 
малышам сложно спускаться 

во двор даже с первого эта-
жа, а тем более поднимать-
ся в подъезд, настолько там 
крутая деревянная лестница.

– Никакой архитектурной 
ценности наш дом не пред-
ставляет, реставрировать его 
не собираются, – сказала одна 
молодая жительница, отка-
завшаяся назвать своё имя. 
Кстати, она утверждает, что 
пожар был потушен не в 21.08, 
как сообщили «АП» в краевом 
управлении МЧС. На самом 
деле жильцы смогли зайти 
в свои квартиры только в 
четыре часа утра.

Люди сообщили, что дом 
приватизирован, как и земля 
под ним, хотя обмолвились, 
что сделано это было по при-
нуждению. А поскольку они 
собственники жилья, их не 
расселяют, других квартир 
город не предлагает. Жиль-
цам и без того было нелегко 
существовать в ветхом доме, а 
после пожара условия прожи-
вания в нём ухудшились ещё 
больше. Сейчас у этих людей 
много забот, надо оформить 
необходимые документы, по-
стараться получить какую-то 

компенсацию на ремонт. Ведь 
зима не за горами. Уже обра-
щались в одну общественную 
организацию, но там пообе-
щали только по одной тысяче 
рублей. Жильцы продолжают 
искать выход из создавшегося 
положения, думают, куда им 
ещё обратиться.

Специалисты говорят, 
что дом, расположенный на 
красной линии, фактически в 
центре города, прямо напро-
тив ТЦ «Сити-центр», может 
заинтересовать крупную стро-
ительную организацию. Если 
ей под силу будет приобрести 
для проживающих в нем се-
мей другие квартиры, строи-
тели смогут возвести на этом 
месте любое высотное здание.

Как будут развиваться 
события в доме № 34, ска-
зать пока трудно. Возможно, 
есть какие-то другие пути 
восстановления. Искренне 
желаем его жильцам преодо-
леть трудности, найти выход 
из положения в ближайшее 
время хотя бы для того, что-
бы успеть отремонтировать 
здание до холодов.

Людмила ЕРМОЛИНА

Альтернативы нет

Главное – попасть в крону

Предельный рост пла-
ты за коммунальные 
услуги в Рубцовске в 
2017 году может со-
ставить 23,87%.

На сессии Рубцовского го-
родского Совета депутатов 16 
июня был рассмотрен вопрос 
об установлении предельного 
индекса размера платы граж-
дан за коммунальные услуги 
на 2017 – 2018 годы.П  

Данный вопрос выносил-
ся на обсуждение депутатов 
повторно. Первый раз он 
рассматривался осенью про-
шлого года, и решение не было 
принято. Мотивом послужила 
сложная финансово-экономи-
ческая ситуация в Рубцовске. 
Однако состояние объектов 
теплоэнергетики вынудило 
администрацию города и 
депутатов вернуться к столь 
непопулярной теме. В пол-
ный рост встал вопрос даль-
нейшего функционирования 
теплоисточников, а существу-
ющие тарифы не позволяли 
им сводить концы с концами. 
От жительской платы зависят 
перспективы развития всего 
теплоэнергетического ком-
плекса города и возможность 
получать качественные ком-
мунальные услуги.

С 1 июля 2016 года в Руб-
цовске будут следующие та-
рифы: на холодное водоснаб-
жение – 15,55 руб./куб. м; на 

водоотведение – 19,16 руб./куб. 
м; на отопление в северной 
части города от ООО «ИДК» 
(Рубцовской ТЭЦ) – 1546,74 
руб./Гкал; на отопление в 
южной части города от МУП 
«Рубцовские тепловые сети» 
– 1565,97 руб./Гкал; на отопле-
ние в западной части города 
от МУП «Рубцовские тепловые 
сети» – 2247,79 руб./Гкал.

Через год они увеличат-
ся, но по-разному: одни в 

большей степени, другие в 
меньшей.

С учетом ожидаемого про-
гнозного повышения тари-
фов на тепловую и электроэ-
нергию, газоснабжение рост 
совокупной платы рубцовчан 
за коммунальные услуги с 1 
июля 2017 года составит мак-
симально 23,87%. Этот индекс 
является предельным. Реаль-
но он может быть ниже, но 
ни в коем случае не выше. Все 

будет зависеть от того, какие 
тарифы утвердит управление 
Алтайского края по государ-
ственному регулированию 
цен и тарифов для каждой 
конкретной организации.

Решение по данному во-
просу депутаты приняли еди-
ногласно. По мнению первого 
заместителя главы админи-
страции Рубцовска Дмитрия 
Фельдмана, альтернативы 
просто не было, критичность 
ситуации понимают все.Т  

Итак, побудительным 
моментом к принятию не-
популярного решения стало 
сложное – как финансовое, 
так и техническое – положе-
ние теплоисточников. Руб-
цовская ТЭЦ, отапливающая 
две трети города, дышит на 
ладан, ее оборудование не 
просто устарело, а, по оценке 
специалистов, технически 
деградировало. Сколько она 
еще выдержит? Год? Два? Кто 
решится дать четкий ответ 
на этот вопрос? Ростехнад-
зор неоднократно выносил 
решения о невозможности ее 
дальнейшей эксплуатации. 
Долги того и гляди приведут 
предприятие к банкротству.

А муниципальное пред-
приятие «Рубцовские тепло-
вые сети», в чьем ведении 
находятся южная тепловая 
станция и котельные в запад-
ной части города, уже прохо-
дит процедуру банкротства. 

Долги равны трем годовым 
выручкам этого предприя-
тия, только за уголь сумма 
превышает годовой доход.

Понятно, что систему 
отопления в Рубцовске надо 
оптимизировать. За это не-
легкое дело готова взяться 
Сибирская генерирующая 
компания (СГК). Но эффек-
тивно работать она сможет 
только при адекватных тари-
фах. Поэтому вопрос, рассма-
триваемый на сессии, генди-
ректор компании Михаил 
Кузнецов назвал вопросом 
выживания рубцовчан.

Он поделился с депута-
тами и горожанами, при-
сутствующими на сессии, 
проектом, который разра-
ботала и намерена внедрять 
Сибирская генерирующая 
компания.

Сейчас, чтобы поддержи-
вать систему теплоснабже-
ния в нормальном состоянии, 
ежегодно недостает 150 – 200 
млн рублей. Самым эффек-
тивным вариантом решения 
существующих проблем Ми-
хаил Кузнецов считает выве-
дение из эксплуатации РТЭЦ 
и развитие южной тепловой 
станции, которая в перспек-
тиве станет отапливать весь 
Рубцовск и производить элек-
троэнергию для собственных 
нужд. Будет сделана пере-
мычка, которая объединит 
город. Что немаловажно, при 
этом должно повыситься и 
качество горячей воды.

По словам гендиректора, 
объем инвестиций в реали-

зацию проекта может соста-
вить 1 млрд 700 млн рублей. 
Если бы этой темой занялись 
три-четыре года назад, денег 
потребовалось бы меньше. 
В том числе компании по-
надобится субсидировать 
убытки – от 300 до 400 млн 
рублей. Вообще срок окупа-
емости проекта – 12 – 15 лет, 
так что пока для компании 
он неприбыльный. Однако ее 
руководство откликнулось 
на просьбу администрации 
Алтайского края помочь 
Рубцовску разобраться в его 
беде и создать для жителей в 
прямом смысле слова теплую 
атмосферу.

Как сказал первый замг-
лавы администрации Руб-
цовска Дмитрий Фельдман, 
в том, что в город пришла та-
кая серьезная организация, 
как Сибирская генерирую-
щая компания, много плю-
сов. Это надежный инвестор 
с хорошей историей, что 
гарантирует стабильность 
отрасли, заработной платы, 
налоговых поступлений.

Пока решаются юридиче-
ские вопросы, отношения 
производителей тепла и 
его транспортировщика не 
изменятся, кроме того, что 
СГК будет оказывать содей-
ствие в вопросах подготовки 
теплоэнергетического ком-
плекса Рубцовска и прове-
дении отопительного сезона 
2016 – 2017 годов.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,

Сергей БАШЛЫЧЕВ 
(фото)

Молодёжь 
составила конкуренцию

Руководитель федерального Молодежного парламента Ната-
лья Кувшинова рассказала председателю Центральной избира-
тельной комиссии РФ Элле Памфиловой о предварительном 
голосовании в Алтайском крае во время рабочей встречи в 
Москве.

Наталья Кувшинова сама принимала участие в предварительном 
голосовании «Единой России» – как в Государственную думу, так 
и в Алтайское краевое Законодательное Собрание. Она отметила 
открытость этой процедуры.

– Примерно треть участников предварительного голосования 
в Алтайском крае – представители молодежи, – сказала Наталья 
Кувшинова. – Они без скидки на возраст работали на округах, 
проводили встречи, общались с населением и в результате со-
ставили конкуренцию кандидатам с опытом. Молодые ребята 
23 – 25 лет на предварительном голосовании одерживали победу, 
обходя действующих депутатов. Такой результат нельзя было 
спрогнозировать.

В ходе предварительного голосования в Алтайском крае молодые 
кандидаты формировали собственную повестку с проблемами, 
актуальными для молодежи. Итогом стала Молодежная программа 
партии, которая войдет в общую программу краевого отделения 
«Единой России» на выборах.

– Молодежь имеет возможность включиться в избирательный 
процесс и влиять на принятие решений. Думаем, что часть моло-
дых кандидатов примет участие в выборах 18 сентября. Остальные 
смогут работать в штабах, быть наблюдателями. В Алтайском 
крае выборы становятся еще одним социальным лифтом для 
молодежи, помогая ей проявить себя или войти в кадровый ре-
зерв, – подчеркнула Кувшинова.

Элла Памфилова отметила, что работа ЦИК с Молодежным 
парламентом будет идти на системной основе. Центральная изби-
рательная комиссия планирует уделить молодежному направле-
нию серьезное внимание, подключаясь к проектам федерального 
Молодежного парламента.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

Поиски продолжаются
Тела двоих детей, утонувших в минувшие выходные в реке 

Ануй в Смоленском районе, найдены, третьего ребенка ищут.
Вечером 20 июня рядом с селом Старотырышкино примерно в 

десяти километрах ниже по течению от места трагедии спасатели 
обнаружили тело мальчика. Во вторник утром примерно в этом 
же районе нашли тело девочки. Поиски третьего утонувшего 
ребенка продолжаются. 

По факту гибели детей идет проведение доследственной про-
верки. Назначены судебно-медицинские экспертизы.

Напомним, трагедия произошла 18 июня на реке Ануй. Школь-
ники отправились на не оборудованный для купания пляж в трех 
километрах от села Ануйского. Подростки шли по мелководью 
и держались за руки. Один из них попал в яму, поскользнулся и 
упал, за ним – все остальные.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Достойные награды
Для широкого общественного обсуждения «АП» 

публикует биографии жителей региона, претенду-
ющих на звание «Почетный гражданин Алтайского 
края». Их будет рассматривать комиссия по наградам 
региона.

Грачев Алексей Захарович, родился в 1951 году. 
Бывший монтажник стальных и железобетонных кон-
струкций общества с ограниченной ответственностью 
«Строительное управление-38», Заринск.

Трудовую деятельность Алексей Захарович начал в 
1972 году бетонщиком на строительстве Алтайского 
коксохимического завода. Его общий трудовой стаж 
– 41 год.

Бригада Грачева участвовала в возведении самых 
сложных и значимых объектов треста «Алтайкок-
сохимстрой», демонстрируя колоссальную самоот-
дачу и трудовой героизм. Все порученные задания 
выполнялись в рекордные сроки с отличным ка-
чеством. В 1981 году бригада Грачева внедрила в 
практику работы метод бригадного подряда, что 
позволило добиваться самых высоких показателей 
в соцсоревновании. Алексей Захарович принимал 
непосредственное участие в строительстве всех пяти 
коксовых батарей, за что был занесен в летопись 
строительства завода.

В 2010 году Алексей Захарович принимал непо-
средственное участие в восстановительных работах 
и ликвидации последствий пожаров, пришедших из 
Казахстана: в строительстве нового жилья, объектов 
социальной сферы и инженерном обустройстве в селе 
Николаевка Михайловского района.

Трудовые заслуги Грачева отмечены государствен-
ными наградами СССР и Российской Федерации: орде-
нами Трудового Красного Знамени (1983), Почета (2010), 
медалью «За трудовое отличие» (1978). Имеет ряд ведом-
ственных, краевых, муниципальных наград и поощре-
ний. С 2012 года Грачев Алексей Захарович находится 
на заслуженном отдыхе. Сегодня он ведет активную 
работу с молодежью, пропагандируя профессию стро-
ителя, благодаря которой был построен гигант черной 
металлургии на Алтае – Алтайский коксохимический 
завод, а на карте Алтайского края появился молодой 
город Заринск.

Второй кандидат – Петров Анатолий Артамонович. 
Он родился в 1940 году. Бывший тракторист-машинист 
сельскохозяйственного производственного кооператива 
«Сибирь» Третьяковского района.

Трудовую деятельность начал в 1958 году шофером 
колхоза «Сибирь», в годы освоения целины. Его общий 
трудовой стаж в одном хозяйстве составляет 57 лет.

С первых лет работы, будучи молодым механиза-
тором, он вошел в число передовиков производства. 
Впоследствии всегда добивался высоких производ-
ственных показателей, перевыполняя сезонные нор-
мы. Отличное знание техники, бережное отношение 
к ней позволяли ему работать безаварийно, экономить 
горюче-смазочные материалы и средства на ремонте.

За годы работы Анатолий Артамонович свои знания 
умело применял на практике, являлся шефом-настав-
ником и передавал свой опыт молодым. В коллективе 
пользуется заслуженным авторитетом.

За добросовестный труд Анатолий Петров отмечен 
государственными наградами СССР и Российской Фе-
дерации: орденами Трудового Красного Знамени (1972), 
Почета (2010), медалями «За освоение целинных земель» 
(1957), «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В.И. Ленина» (1970), знаками «Ударник 
IX, X, XI, XII пятилеток», «Победитель социалистического 
соревнования». Имеет ряд юбилейных медалей и наград 
администрации Третьяковского района.

С 2015 года Анатолий Артамонович находится на 
заслуженном отдыхе, продолжает активно участвовать 
в общественной жизни села и предприятия в роли 
наставника и консультанта.

ВСТРЕЧА

АГРОВЕСТИ

ЧП

ОФИЦИАЛЬНО

Систему отопления в Рубцовске надо оптимизировать.

Леса края будут спасены!
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А
Сдаю

2-комн. квартиру в г. Барнауле (район 
Телецентра, стоянка для а/м, рядом трам-
вайная и автобусная остановка) для се-
мейной пары. Тел. 8-903-995-5279.
Гостинку в г. Барнауле, ул. Папанин-

цев, 121 (13 кв. м, мебель, холодильник, 
стиральная машина, 6 тыс. руб.). Тел.: 
68-50-96, 8-961-976-3417.
1-комнатную квартиру в г. Барнауле, 

пр. Красноармейский, 59 (8/10, 34 кв. м, 
лоджия, пластик, мебель, с/у раздель-
ный). Тел. 8-913-222-7897.

П
Квартиры

2-комн. в г. Барнауле, пр. Социалисти-
ческий, 130 (кирп., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, 
потолки – 3,2 м, в хорошем состоянии, 
чистая продажа, без посредников). Тел. 
8-913-267-0468, 8-986-982-9960.
1-комн. в г. Барнауле, ул. 40 лет Ок-

тября, 33-а (19/14, п/о, м/д). Тел. 8-983-
396-6965.
Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 

А. Петрова, 197 (18 кв. м, 3 этаж 5-этажно-
го кирпичного дома, ремонт, пластико-
вое окно, цена 860 тыс. руб.). Тел. 8-913-
084-7470.
4-комн. в г. Барнауле, ул. Панфилов-

цев (7/9, 464 сер., 70,4/54,3/7,5, 2 б/з, м/д, 
п/о, сантехника новая, 2800 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-396-6965.
Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 

А. Петрова (12 кв. м, 3 этаж 5-этажного 
кирпичного дома, ремонт, цена 670 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-084-7470.
2-комн. в кирпичном доме (изоли-

рованная, 4/4, 43,8 кв. м, подвал-кладо-
вая, пластиковый балкон, горячая вода 
постоянно, торг). Тел.: 8-905-927-6908, 
8-983-608-6195.
Комнату в квартире в г. Барнауле, 

Павловский тракт (ост. «Мастерские», 
9/9, на 5 хозяев, 14 кв. м, лоджия, в хоро-
шем состоянии. Цена 900 тыс. руб.) Тел. 
Тел. 8-983-396-6965.
Две 3-комн. в ближнем Подмосковье 

(Раменское и Архангельское, 90 кв. м ка-
ждая). Тел.: 8-909-505-1088, 8-903-990-
0800.
3-комн. в 2-этажном доме (1 этаж, 65 

тыс. руб., торг). Тел. 8-903-949-2878.

Дома
В с. Панфилово Калманского р-на (44 

кв. м, веранда, надворные постройки, га-
раж, баня, погреб, огород, туалет в доме, 
отопление п/в, 40 км от Барнаула). Тел. 
8-902-140-3240.
Недостроенный дом в с. Бобров-

ка Первомайского р-на (2 этажа, под-
веден газ, электричество, земли 20 со-
ток в собственности, рядом лес). Тел. 
8-961-980-0838.
В Белокурихе (земли 10 соток, 1500 

тыс. руб.). Тел. 8-923-714-6567.
В с. Ягодном (190 кв. м, на 2 входа, лет-

няя кухня 30 кв. м, гараж на 2 авто, баня, 
10 соток, все новое, 3 года). Тел. 8-983-
173-6413.
В с. Верх-Кучук Шелаболихинского 

района (гараж, баня, хозпостройки, ом-
шаник для пчел, 84 сотки земли, в хо-
рошем месте для разведения хозяйства, 
130 км от г. Барнаула, цена 230 тыс. руб.). 
Тел. 8-960-942-6093.
В с. Волчиха (60,5 кв. м, теплый, кир-

пичный, 3 комнаты, кухня, п/в отопле-
ние, все постройки, земли 15 соток). Тел. 
8-983-602-8882.
Коттедж в п. Власиха (кромка бора, 2 

уровня, 156 кв. м, участок 16 соток, баня, 
гараж, бассейн). Тел. 8-929-398-8200.
В с. Калистратиха Калманского р-на, 

(66 кв. м, бревно, отопление п/в, туа-
лет, гараж, баня, огород). Тел. 8-983-
173-4465.
В с. Покровка Первомайского рай-

она (сруб, 27,5 кв. м, 23,4 сотки земли, 
летняя кухня, гараж, рядом лес, река 
Лосиха, 26 км от Барнаула). Тел. 8-903-
911-4121.
Особняк в с. Харлово Краснощеков-

ского р-на (деревянный, 40 соток, лес, 
река, отличное место для разведения 
пчел, рядом заросли диких кустарни-
ков смородины, ежевики, малины). Тел. 
8 (385-75) 21-0-17.
В с. Калманка Калманского района 

(56 кв. м, 11 соток). Тел. 8-960-959-4284.
В с. Лебяжьем (г. Барнаул, жилой, де-

ревянный, 100 кв. м, 10 соток, газ, вода, 
погреб, баня, хозпостройки, кромка леса) 
или меняю. Тел.: 8-983-350-7248, 67-96-38.
1/2 дома в с. Сростки Бийского р-на 

(69 кв. м, кирпич, 3 комнаты, кухня, с/у 
в доме, душев. кабина, пластик, свежий 
ремонт, 18 соток, недорого, торг). Тел. 
8-905-987-4387.
В с. Новомоношкино Заринского рай-

она (60 кв. м, 3 комнаты, кухня, веранда, 
баня, сарай, вода и с/у в доме, 20 соток зем-
ли, рядом лес, река). Тел. 8-952-004-6414.
В с. Романово (огород 40 соток, баня, 

сарай, кухня, благоустроенный). Тел. 
8-903-995-2114.

В с. Селезнево Шелаболихинского 
района (огород, сад, гараж, баня). Тел. 
8 (385-58) 21-5-92.
В с. Повалиха Первомайского райо-

на (60 кв. м, газ, центральная вода, все 
постройки, 13 соток, 1500 тыс. рублей). 
Тел. 8-913-098-0009.

Гаражи
Металлический охраняемый в г. Бар-

науле (район ул. Шумакова – ул. Взлет-
ной, 3х6 м, с местом). Тел.: 8-913-264-
2228, 45-47-80.
Гараж-«ракушку» (без места, КЖБИ-2). 

Тел. 25-23-38, 69-08-60.
В п. Южный (район подстанции, 3,5х7, 

сухой, смотровая яма, недорого). Тел. 
8-960-958-5566.

Сады, участки
В сад-ве «Алтайские зори» (6 соток, при-

ватизирован, 2-этажный дом, камин, 
баня, удобная парковка, емкость для 
воды, все посадки). Тел. 8-962-792-9953.
Участок под строительство в п. Лебя-

жье (10 соток, в собственности, 700 тыс. 
руб.). Тел. 8-983-395-8610.
В сад-ве «Обь-2» (с. Гоньба, 6 соток, дом, 

баня, все посадки, земля в собственно-
сти). Тел. 8-913-221-0567.
Земельный участок под строитель-

ство в с. Ребриха (22 сотки). Тел. 8-906-
968-4438.
В сад-ве «Обь-2» (с. Гоньба, 6 соток, дом, 

баня, все посадки, земля в собственно-
сти). Тел. 8-913-221-0567.
В сад-ве «Медик» (на Горе, 2-этажный 

дом, кирпич, вода, свет круглосуточно, 
все посадки, хозблок). Тел.: 8-905-981-71-
96, 8-913-090-1946.
Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 

этаж, деревянный дом, посадки). Тел. 
8-983-395-8610.
В сад-ве «Цветы Алтая» (для ИЖС, 7,6 

сотки). Тел. 35-70-34.
В сад-ве «Калинка» (небольшой летний 

домик, хороший хозблок, туалет, емко-
сти для воды, участок ровный, ухожен-
ный, деревья и кустарники хорошо пло-
доносят, цветы-многолетники, авт. № 118, 
119, ост. «Ветеран»). Тел. 8-983-350-5403.
Участок под строительство в с. Пер-

вомайское Бийского района (8 соток, в 
собственности, недорого, 4 км от г. Бий-
ска). Тел. 8-905-987-4382.

Животных
Пчелосемьи, фляги б/у под мёд в Смо-

ленском районе. Тел. 8-961-977-4471.
Канадский сфинкс ищет добрых от-

ветственных хозяев (мальчик, 3 месяца, 
солнечно-рыжий окрас, с родословной, 
цена договорная). Тел. 8-923-710-8127 
(Александр).

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Трактор Т-40, косарку, плуг, запчасти. 

Тел. в Локтевском р-не 8-962-815-9381.
«КамАЗ». Тел. 8-903-947-3628.
Мопед китайский. Тел. 27-60-77.
Трактор МТЗ-50, КУН. Тел. 8 (385-33) 

21-5-04.
«ГАЗ-66» (1992 г.в., самосвал, 225 тыс. 

руб.). Тел. 8 (385-60) 21-5-61.
Двигатель «402» («Волга»), переднюю 

подвеску в сборе, КПП 4-ступенчатую, 
задний мост. Тел.: 8-960-960-5036, 8-960-
961-8026.
Прицеп (легковой), тракторный при-

цеп (сеновоз-арбу, грабли тракторные). 
Тел. 8-923-719-5315.
«УАЗ» («таблетка», 2000 г.в.). Тел. 8-905-

988-2351.
«ГАЗ-33022» (2006 г.в., после капре-

монта, длина кузова 4,2 м). Тел.: 8-905-
988-2351, 8-913-242-6738.
«ГАЗ-3110» («Волга»), «ВАЗ-21074» на раз-

бор, КПП 5-ступенчатая для а/м «ГАЗ», 
«ВАЗ». Тел. 8-905-988-2351.
«УАЗ-3962» (2000 г.в., без документов, 

на ходу). Тел. 8-905-988-2351.

Оборудование
Бензопилу (новая). Тел. 72-46-44.
Лебедку ручную (новая). Тел. 8-962-

798-4712.

Бытовую технику
Газовую плиту (3-конф., б/у), стираль-

ную машину «Алма-Ата» (б/у), два газовых 
баллона (б/у), кресло-кровать (б/у), уголь 
2 тонны. Тел. 8-923-659-0139.
Газовую плиту (3-конф., для дачи). 

Тел. 27-60-77.

Разное
Канистры (20 литров, 3 шт., недоро-

го). Тел. 8-913-022-7051.
Коллекцию грампластинок (более 

100 штук, недорого). Тел. 8-903-948-2491.
Козье молоко. Тел. 8-913-227-5426.
Памперсы № 2 (недорого, 5 упаковок). 

Тел. 52-32-56.

К
Юбилейные рубли, монеты, значки, 

бумажные деньги, столовое серебро, ко-
локольчики, самовары, статуэтки, па-
тефоны. Тел.: 62-90-97, 8-906-961-1296.

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 .  
Т. 63-34-78,  63-44-30.

ПРОДАЮ
ПРФ-145 в отличном состоянии. Год выпуска 2010 г. 

Цена договорная.
Тел. 8-909-502-0138.
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«Спасибо, сестричка!»
Моя мама рано лиши-
лась родителей и твер-
до решила посвятить 
свою жизнь медицине 
– делу служения стра-
ждущим, исцелению и 
спасению людей от бо-
лезней. Внезапно начав-
шаяся война ускорила 
воплощение принятого 
решения.

В седьмом классе она, как и 
многие её подруги, записалась 
на РОККовские (Российское 
общество Красного Креста) 
курсы по ускоренной подго-
товке медицинских сестер.

Получив удостоверение 
медицинской сестры, чтобы 
попасть на фронт, она пошла 
на хитрость (возраст у нее 
был непризывной) – тайно 
исправила в метрике свой 
год рождения.

Дивизия формировалась в 
Барнауле, и девочки со дня на 
день ждали отправки на фронт.

Уже выдали форму. На сле-
дующий день – отправление. 
После торжественного постро-
ения на перроне пошли расса-
живаться по вагонам. И в этот 
самый момент проходивший 
рядом начальник эшелона об-
ратил внимание на хрупкую, 
небольшого росточка девочку. 

При тщательной проверке ее 
документов выявили исправ-
ления.

«Детский сад не берем», – 
тихо, но твердо сказал началь-
ник эшелона. Паровоз, дав три 
протяжных гудка, тронулся и 
скрылся вдали, а она все бе-
жала и бежала по шпалам за 
ним. Слезы заливали глаза. 
Не помнит, как оказалась в 
госпитале № 1511, где прохо-
дила практику.

Юлия Каплан, заведующая 
хирургическим отделением 
госпиталя, увидев рыдающую 
девочку, с трудом успокоила ее 
и, дав выпить воды, спросила:

– Что произошло?
– Меня не взяли на фронт.
– Не беда. У нас тоже фронт, 

только не стреляют.
Юлия Каплан тут же отдала 

распоряжение о зачислении 
Анны Легостаевой на долж-
ность медицинской сестры. 
Аня от радости была на седь-
мом небе.

«Вечером должен прибыть 
санитарный эшелон. Всем 
оставаться на работе», – объ-
явил пришедший в отделение 
начальник госпиталя Татар-
ников.

Разгрузка эшелонов и до-
ставка в госпиталь раненых 
тоже ложилась на хрупкие 
плечи сотрудниц госпиталя.

Чтобы принять тяжеленные 
носилки с загипсованным ра-
неным на перрон, нужна была 
недюжинная сила. Раненых 
доставляли на каталках, а на 
этажи – на носилках.

Операции в госпитале шли 
чуть ли не ежедневно, непре-

рывно, сплошным потоком. 
Из всех видов хирургической 
деятельности Аня больше тяну-
лась к работе анестезиста. По-
кладистая, шустрая сестричка 
умела находить общий язык 
со всеми сотрудниками го-
спиталя и больными. За это 

ее уважали и любили коллеги. 
Она никогда не отказывала хи-
рургам при проведении экс-
тренных и срочных операций, 
вставая с ними к операцион-
ному столу. Чтобы операция 
закончилась успешно, их опе-
рационная бригада работала 
как часовой механизм. Наркоз 
во время войны давали эфир-
ный, и Аня к концу рабочего 
дня насквозь пропитывалась 
его парами. К его парам допол-
нительно примешивались рез-
кие запахи мази Вишневского, 
хлорной извести, карболки. 
Вечером дома от нее еще долго 
исходил запах медикаментов. 
Поужинав, она мгновенно па-
дала и засыпала – сказывалось 
токсическое действие эфира 
на еще не окрепший детский 
организм.

Раненые, идущие на опера-
цию, проявляя заботу и лю-
бовь к медицинскому персо-
налу, отдавали им свои талоны 
в госпитальную столовую, так 
как принимать пищу им было 
строго запрещено.

Излеченные раненые воз-
вращались в строй, а если бо-
лезнь требовала дальнейшего 
долечивания, уезжали домой. 
В пути, а их доставляли желез-
нодорожным транспортом, за 
ними наблюдали сестрички 
из госпиталя.

Так Аня побывала в Ниж-
нем Тагиле, Челябинске, Таш-
кенте, даже плыла на пароме 
через Каспий из Красноводска 
в Баку. Несколько дней она 
жила там, ожидая прибы-
тия парома. Сестричка так 
понравилась родственникам 
спасенного бойца, что ее чуть 
не сосватали и еле отпустили 
обратно. Ни о какой свадьбе 
не могло быть и речи – война.

После окончания войны ме-
дицинская сестра госпиталя 
№ 1511 была награждена ме-
далью «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной 
войне 1941 – 1945 гг.», к кото-
рой более чем за полувековое 
служение в медицине приба-
вились и другие награды.

Ветерану войны за большой 
вклад в развитие и пропаган-
ду донорства и за активную 
работу в городском обществе 
Красного Креста и Красного 
Полумесяца были вручены 
знак «Активист общества» и 
юбилейная медаль «100 лет 
Красному Кресту».

В последнее время мама ра-
ботала старшей медицинской 
сестрой в поликлинике № 4, 
краевой поликлинике № 2. 
Она несколько раз избиралась 
депутатом Центрального рай-
совета в г. Барнауле.

Владимир СЕЛЬЦОВПОКОЛЕНИЕ
Сапожки-скороходы, на каблучке…
В селе Солоновка Волчи-
хинского района остался 
единственный участник 
Великой Отечественной 
войны – 92-летняя Нина 
Соломатина.Г

Как и положено женщи-
не, Нина Кузьминична сразу 
спутала все планы, вынув из 
запыленной коробки с ан-
тресолей… сапожки. Вроде и 
военного образца, но… изящ-
ные, 36 размера, из отличной 
кожи, на каблучке – это вам 
не масспошив, выдаваемый 
красноармейцам вместе с об-
мундированием.

– Нина Кузьминична, как 
же ты от меня эту красоту 
утаила?! – всплеснула руками 
заведующая сельским музе-
ем Нина Лаптева, считавшая, 
что абсолютно все военные 
раритеты села из домашних 
шкафов давно уже перекоче-
вали в музейные экспозиции.

– Это мой Ваня постарался! 
– молодо сверкнув глазами, 
улыбнулась та в ответ. – Мы с 
ним на фронте познакомились 
и, считай, до Победы в одной 
дивизии служили. Он увидел 
однажды, что мне форменные 
сапоги выдали на три разме-
ра больше нужного, и сшил 
на заказ вот эти. Тыловики 
перед демобилизацией мне 
говорят: «Сдавай сапожки!» А 
я ни в какую: «Не вы выдавали 
– не вам и забирать!» Я бы и 
сейчас прошлась в них, да не 
лезут уже, суставы опухают…

Нина Соломатина, в девиче-
стве Елхова, родом из Татарии. 
В родном селе Старомазино 
Мензелинского района все 
знали, что ее папа служил 
кочегаром на легендарном 
крейсере «Аврора». Как она 
гордилась этим! Однокласс-
ники спрашивали Нину, при-
частен ли Кузьма Иванович к 
залпу, возвестившему о штур-
ме Зимнего дворца? Мы задали 
фронтовичке тот же вопрос. 
«Вероятно, – рассуждает Нина 
Кузьминична, – ведь на «Авро-
ре» папа служил как раз в этот 
период». Чуть позже в списке 
экипажа крейсера на ноябрь 
1917 года из 570 человек мы и 
впрямь нашли фамилию Ел-
хов. На век Кузьмы Ивановича 
выпали все войны начала ХХ 
столетия. Мать провожала его 
на фронт 12 раз! То отпустят, 
то снова призовут, по словам 
Нины Кузьминичны. Когда 
уже на Великую Отечествен-
ную он провожал дочь, то за-
метил философски: «Дело это 
для нас привычное».

Летом 1942 года 17-летней 
Нине Елховой принесли по-
вестку из военкомата. Она 
даже обрадовалась: теперь не 
нужно работать на лесоспла-
ве, ворочать тяжелые бревна. 

На пристань, где более сотни 
таких же девчонок уже ждали 
пароход, отец увез ее прямо с 
работы. Девушка даже домой 
не заехала, не простилась с ма-
мой Матреной Дмитриевной.

В Саратове Нину зачисли-
ли санитаркой в медсанбат 
стрелковой дивизии. В палате, 
где лежали самые тяжелые, 
умирающие, которых нельзя 
было транспортировать в тыл, 
она не раз вспомнит бревна 
на реке Каме, казавшиеся ей 
невероятно тяжелыми.

– В кино про войну показы-
вают, как нянечки под диктов-
ку раненых пишут письма. У 

нас не было такого, – расска-
зывает Елхова. – Мы ни лиц, 
ни имен ребят не запомина-
ли. Похоронная команда едва 
успевала хоронить. Те, кого 
уже прооперировали, просили 
об одном: пить дай. А нельзя... 
Мы мочили салфетки и губы 
мальчикам обтирали, чтобы 
им легче было. Иные не вы-
держивали, вставали, пили 
– и умирали.Щ

Со своим медсанбатом 
Нина прошла всю войну. 
Всех названий сел, городов 

и стран, которые проходили 
по мере движения на Запад, 
не помнит. Делом медиков 
было поставить палатки, 
разместить раненых, кормить 
и ухаживать, хоронить мерт-
вых, стирать и гладить бинты, 
по возможности устраивать 
баню. Нина уже не жалела об 
остриженных косах – весь их 
девичий призыв «оболванили» 
под мальчиков, чтобы вшей 
не было.

Ее жених, выпускник Бар-
наульского минометного учи-
лища лейтенант Иван Солома-
тин, воевал рядом. Служили 
влюбленные в одной дивизии, 
но виделись редко. Девушка 
из татарского села и парень 
с Алтая дружили до самого 
45-го, трепетно оберегая друг 
друга. Когда стало ясно, что 
войне конец, командир части 
произнес фразу, которую оба 
долго ждали: «Объявляю вас 
мужем и женой!»

Под занавес войны в ногу 
была ранена Нина, а Иван – 7 
мая при взятии Берлина. С тя-

желым ранением его отправи-
ли в тыловой госпиталь за два 
дня до Победы. Нина вернулась 
домой к родителям, а летом за 
ней приехал выздоровевший 
Иван. 9 июля 1945 года они за-
регистрировали свой брак уже 
по законам мирного времени. 
Свидетельство на татарском 
языке, более 70 лет хранимое 
Ниной Кузьминичной, и сей-
час выглядит как новое. «А 
что бумаге сделается? Она же 
лежит. Не то что человек. Бо-
лит лапочка моя», – потирает 
раненую ногу фронтовичка.

После Победы капитан 
Соломатин еще год служил в 
послевоенной Германии. Их 
первенец – дочь Алла родилась 
в Берлине в апреле 1946 года. 
Володя, Катя и Таня – уже на 
Алтае, куда Иван привез Нину. 
Из Германии она привезла не-
виданные в Солоновке платья 
из крепдешина и туфельки на 
каблучках. Знатной щеголихой 
была капитанша Соломатина.

Иван Антонович после 
войны работал в колхозе им. 

Жданова, со временем стал 
его председателем. Не сбы-
лась только одна его заветная 
мечта – дожить до пятидеся-
тилетия Победы. Орденоносца 
не стало в январе 1995 года.

Дом Нины Кузьминичны 
– единственный в селе, на 
котором еще висит табличка 
«Здесь живет ветеран Великой 
Отечественной войны». Доче-
ри зовут маму к себе, одна – в 
Саратов, другая – в Оренбург. 
Да только как она уедет из 
Солоновки, ставшей ей род-
ной? Здесь дом, построенный 
любимым. Здесь выросли и 
вылетели из гнезда один за 
другим ее дети. Здесь она 
была счастлива. «Из Солонов-
ки ушли на фронт более 500 
мужиков, вернулись – через 
одного. А мы с Иваном войну 
пережили и судьбу себе по-
строили, какую хотели. Разве 
ж это не счастье?!» – улыбает-
ся баба Нина на прощание.

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

Нина Соломатина: «А мы с Иваном войну пережили и судьбу себе построили, какую хотели. 
Разве ж это не счастье?!»

Сапожки, сшитые на заказ во время войны.

                                            Нина и Иван. Германия, 1945 год.

.ВЕТЕРАНЫ.

Анна Легостаева полвека отдала медицине.
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На выходных в Барнау-
ле прошли любитель-
ские соревнования по 
каникроссу.

Хотите проверить, на-
сколько слаженно вы и ваш 
питомец можете работать 
в тандеме? Приходите на 
состязания по каникроссу. 
Это вид спортивного бега, 
где человек передвигается с 
собакой на привязи. В Барна-
уле соревнования такого рода 
прошли четвертый раз. 19 
июня участники встретились 
на лыжной базе «Динамо».

– Собрались 58 команд, 
они были разделены на не-
сколько групп: мужчины, 
женщины, юниоры, дети 
до 8 и с 9 до 13 лет. Их зада-
ча – пробежать дистанции, 
преодолеть огневой рубеж. 
Нашим спортивно-кинологи-
ческим мероприятием хотим 
показать, как здорово иметь 
собаку! А сколько полезных 
дел можно творить совмест-
но! – говорит заместитель 
председателя Барнаульской 
городской общественной ор-
ганизации «Ласка» Софья 
Куликова.

Также организатором кон-
курса выступила Федерация 
кинологического спорта и 
спортивно-прикладного со-
баководства. Кстати, тем, кто 
пришел на мероприятие без 
питомца, предлагали взять 
четвероногого напарника из 
приюта. Евгения Година и ее 
верная дворняга по кличке 
Рода встретились именно так. 
Беднягу год назад сбила ма-

шина. Девушка нашла её на 
обочине, выходила в «Ласке», 
а затем и вовсе забрала домой.

– Живет у меня всего тре-
тий месяц, но изучили мы 
друг друга от и до, – улыбает-
ся Евгения. – Вместе бегаем, 
прыгаем, репетируем цир-
ковые трюки. За хорошую 
тренировку Рода всегда 
получает кусочек мяса или 
колбасу.

Алина Суханова пришла 
на лыжную базу с ездовой 
лайкой Марусей. Белую пу-
шистую собаку обнимали ма-
лыши и с удовольствием с ней 
фотографировались. Хозяйка 
Алина Суханова рассказывает:

– Марусе четыре года. Каж-
дый день мы с ней совершаем 
пробежки. Перед конкурса-
ми волнуемся, ведь хочется 
показать себя во всей красе и 
занять призовое место. Опы-
та у нас достаточно.

Мужчины бежали самую 
длинную дистанцию – пол-
тора километра с огневым 
рубежом. Участникам не-
обходимо было произвести 
пять выстрелов из пнев-
матической винтовки. Не 
все смогли попасть в цель, 
однако гораздо важнее для 
них участие в конкурсе, а не 
победа. Две девушки и вовсе 
увлеклись бегом, вместе с пи-
томцами убежали не в ту сто-
рону и преодолели двойное 
расстояние.

В итоге среди мужчин 
первым стал Иван Тимонин 
с сибирской хаски Альрик. 
Среди женщин – Анна Тря-
лина с немецкой овчаркой 
Акси. В категории «девушки» 
«золото» взяли Елена Бурым и 
дворняга Мэл, у юниоров рав-
ных не было Илье Карпушину 
и его немецкой овчарке Рице. 
Среди малышей лучшими 
признаны Данил Тимонин 
и Ангелина Брылина со сво-
ими питомцами. Участники 
получили банданы, значки, 
корм и игрушки для собак, а 
чемпионы каникросса – сер-
тификаты на приобретение 
амуниции для спортивных 
состязаний.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 

Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

 СЕЛЬСКАЯ ОЛИМПИАДА

Каникросс прошел в теплой и душевной обстановке.

Алина Суханова и ее Маруся готовы к конкурсу.

«Только вперед!»

ПАНОРАМА
До финальной части XXXVIII 
летней олимпиады сельских 
спортсменов Алтая, которая 
7 – 10 июля пройдёт в Шипуно-
во, ещё две недели, но первые 
чемпионы и призёры уже из-
вестны. Они определились 19 
июня на краевом ипподроме в 
Барнауле, где медали разыграли 
представители конного спорта.

Двигаясь к месту проведения состяза-
ний, мы всерьёз забеспокоились, а не от-
менят ли вообще соревнования? По крыше 
машины стучал такой ливень, что было 
немного жутковато. Однако вопрос: прово-
дить или переносить, даже не стоял перед 
организаторами. Ведь не зря говорят: бега 
состоятся при любой погоде.

Как выяснилось, Барнаульский иппод-
ром уже несколько лет имеет всепогодную 
дорожку со специальным песчаным по-
крытием, что позволяет сохранить её в 
оптимальном состоянии, какой бы ни был 
град или ливень. К слову, подобная внесе-
зонная дорожка есть ещё на ипподроме 
«Алтай», расположенном на территории 
туркомплекса «Сибирское подворье».

– Погода, конечно, для нашего спорта не 

очень хорошая. Но ничего не поделаешь, 
все в равных условиях, – говорит Владимир 
Штрак из команды Рубцовского района. – 
С учётом дождика дорожка – идеальная. 
Где-нибудь в селе мы бы просто не смогли 
провести соревнования в такую погоду. 

Теперь от мокрых подробностей перей-
дём к сухим цифрам. А они, как и погода, 
тоже не настраивали на позитивный лад. 
Финал конных соревнований собрал в 
Барнауле (в Шипуново просто нет условий 
для проведения соревнований по конно-
му спорту) представителей лишь пяти 
районов – Благовещенского, Родинского, 
Рубцовского, Алтайского и Немецкого 
национального. Причём результаты двух 
последних в командный зачёт не шли, 
потому что они не смогли выставить на 

состязания хотя бы трёх лошадей, как того 
требовал регламент. Команде Немецкого 
национального района помешала поломка 
автомобиля, не позволившая доставить 
в краевой центр двоих скакунов.

Не могло не сказаться и проведение 
в минувшие выходные первого этапа 
Большого Сибирского круга. Именно на 
этих крупных межрегиональных сорев-
нованиях с солидным призовым фондом, 
проходивших в Красноярске, выступали 
жокеи и наездники из Смоленского и Ма-
монтовского районов.

Как бы там ни было, в финале сельской 
олимпиады по конному спорту состязалось 
всего 26 лошадей, 11 из которых приеха-
ли из Благовещенского района. Забегая 
вперёд, отметим, что главные фавориты 
летней олимпиады и одержали итоговую 
победу в этом виде программы. Вторыми 
в командном зачёте стали конники Родин-
ского района, третьими – Рубцовского.

Настоящей любимицей публики стала 
гнедая кобыла орловской породы Любез-
ная, принадлежащая частному владельцу 
Геннадию Набойщикову из Благовещенско-
го района. На протяжении всего заезда на 
3200 метров лидировал русский жеребец 
Вассал из Немецкого района, вторым дер-
жался «американец» Прииск из Благове-
щенского (ООО «Тельманский»), Любезная 
скромно замыкала тройку лучших. Однако 
на финишной прямой произошло неожи-
данное – единственная в заезде кобыла 
взвинтила темп и обошла Прииска, а 

затем и вплотную приблизилась к Васса-
лу, в борьбе за «золото» любезно уступив 
ему всего полкорпуса. Помимо порции 
заслуженных аплодисментов Любезная 
получила лестную оценку от директора 
Барнаульского ипподрома Елены Вебер, 
которая отметила её достойную борьбу 
с жеребцами более резвых пород.

Нешуточная борьба развернулась и в за-
езде на 1600 метров, где победу разыграли 
две лошади Благовещенского района. На 

протяжении всей дистанции лидировал 
гнедой русский жеребец Гринфилд из СПК 
«Суворовский». Однако на последнем по-
вороте его обошёл орловец Краснотал из 
ООО «Тельманский», который и финиши-
ровал первым.

На других дистанциях «золото» до-
сталось также представителям Благове-
щенского района. Гладкую скачку на 1200 
метров выиграл жеребец чистокровной 
верховой породы по кличке Эфимер из 
ООО «Тельманский», которого привела к 
победе жокей Анастасия Дессерт. Жокей 
СПК «Суворовский» Геннадий Чернов стал 
двукратным победителем на кобыле Люба-
вушка в скачке на 1600 метров и на кобыле 
Эпитона – на дистанции 2400 метров.

В заезде на 2400 метров сработал точно, 
как швейцарские часы, американский 
жеребец Антоний из ООО «Тельманский», 
который удерживал лидерство с самого 
старта и на десять секунд опередил своего 
ближайшего преследователя – Калифа из 
Рубцовского района.

Подводя итоги соревнований, замести-
тель начальника крайспортуправления 
Юрий Самсоненко посетовал на слабое 
представительство районов в финальных 
состязаниях, отметив, что в следующем 
году ситуация однозначно изменится.

– Нынешнее количество участников – 
это несерьёзно, – отметил он. – В девяностые 
годы в сельской олимпиаде по конному 
спорту выступало 15 – 20 команд. Конеч-
но, вернуть то время сложно, олимпиада 
для нынешних частных коневладельцев 
не приоритет. Берегут лошадей для вы-
ступления на соревнованиях с солидным 
призовым фондом. Но в любом случае после 
олимпиады соберём совещание и будем 
принимать какое-то решение. Нужно увели-
чивать число команд либо ставить вопрос 
об исключении этого вида из программы.

Возможно, помимо увеличения мас-
совости стоит пересмотреть вопрос и о 
принадлежности жокеев и наездников 
к тем или иным районам. Как заметил в 
беседе с корреспондентом «АП» один из 
участников соревнований, хочется видеть 
на олимпиаде именно сельских спортсме-
нов. А то простые работяги порой сорев-
нуются с титулованными барнаульскими 
мастерами-наездниками.

…Многолетний гегемон летней сель-
ской олимпиады – команда Благовещен-
ского района, лидировавшая после зональ-
ных соревнований, получила за победу 
в конном спорте 350 очков и увеличила 
отрыв от преследователей. В её активе 
теперь 1530, у команды Павловского рай-
она – 1108 очков, у сборной Смоленского 
района – 1060 очков.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Догребли 
до Рио

Ещё двое алтайских спортсме-
нов завоевали путёвки на Олим-
пийские игры в Рио-де-Жанейро.

Максимальный по численности 
десант наших спортсменов на Олим-
пиаде дала гребля на байдарках и ка-
ноэ. Сразу двое представителей этого 
вида спорта – Алексей Коровашков 
и Андрей Крайтор завоевали олим-
пийские путёвки на чемпионате Рос-
сии, который 14 – 20 июня состоялся 
в Москве.

П я т и крат н ы й чем п ион м и ра 
Алексей Коровашков выступит в 
Рио в каноэ-двойке на 1000 метров. 
На московском гребном канале «Кры-
латское» он первенствовал в этой 
дисциплине вместе с Ильей Перву-
хиным из Твери. На олимпийскую 
путёвку в спринте (каноэ-одиночка, 
200 метров) одним из основных кон-
курентов Коровашкова стал чемпион 
Европы в этой дисциплине Андрей 
Крайтор, а также 12-кратный чемпи-
он мира Иван Штыль из Владивосто-
ка. В итоге чемпионом России стал 
Крайтор, Штыль занял второе место, 
а Коровашков замкнул призовую 
тройку.

Напомним, что в состав олим-
пийской сборной уже вошли двое 
алтайских спортсменов: тхеквон-
дист Альберт Гаун и пловец Андрей 
Гречин.

Счастливые 
перчатки

В Анапе состоялся чемпионат 
Европы по боксу среди юниоров 17-
18 лет. Не обошлись эти соревно-
вания и без боксёра из Алтайского 
края.

Рубцовчанин Владимир Узунян за-
воевал золотую медаль в весовой кате-
гории до 91 кг. Воспитанник СДЮШОР 
«Алтайский ринг» провёл четыре боя. 
На пути к финалу он сначала выиграл 
у спортсмена из Чехии, в четвертьфи-
нале взял верх над грузином Нико-
лазом Бегадзе, а в полуфинале – над 
украинцем Дмитрием Галаганом. В 
финале Владимир победил поляка Ка-
мила Оффмана и стал победителем 
соревнований.

Это первый столь серьёзный успех 
Узуняна на международной арене. Ра-
нее подопечный тренера Александра 
Дударева становился чемпионом меж-
дународных турниров в Казахстане, 
Комсомольске-на-Амуре, серебряным 
призёром престижных соревнований 
«Золотые перчатки».

«Коммунальщицы» 
набрали ход

Барнаульский женский хоккей-
ный клуб «Коммунальщик» завер-
шил первый круг в чемпионате 
России двумя победами и закре-
пился на четвёртом месте.

Заключительный тур в первом 
круге чемпионата России по хоккею 
на траве среди женских команд су-
перлиги алтайская команда провела 
в Электростали. Соперниками наших 
девчат стали местные динамовки. 
В итоге «Коммунальщик» оба раза 
нанёс поражение хозяйкам поля – 
2:0 и 4:2.

В первой игре «коммунальщицы» 
повели уже на 6 минуте после точно-
го удара Юлии Петрищевой. Второй 
гол наши организовали под занавес 
игры – отличилась капитан команды 
Анастасия Мирошникова.

На следующий день барнаульские 
хоккеистки вновь забили быстрый 
гол: уже на 3 минуте отличилась 
Анна Сидоренко. Однако затем хо-
зяйки поля перехватили инициативу 
и сначала сравняли счёт, а затем и 
вовсе вышли вперёд. Тем не менее 
своё преимущество динамовки удер-
жать не сумели. После розыгрыша 
штрафного углового равновесие на 
табло восстановила Ксения Свежен-
цева. Во втором тайме обе команды 
не реализовали множество голевых 
моментов, а в концовке на авансцену 
вышла самая опытная хоккеистка 
«Коммунальщика» Ирина Осипова. 
В течение четырёх минут она офор-
мила дубль, который принёс нашей 
команде ещё одну победу.

После этого тура на первое место 
вышла московская команда ЦСП «Кры-
латское», на втором – питерский «Ме-
трострой», на третьем – «Динамо-ГАП» 
из Казани. Именно с казанскими ди-
намовками «Коммунальщик» проведёт 
первую игру в рамках общего тура, 
который пройдёт 23 – 28 июня в Вол-
годонске.

Евгений ЛИМАНСКИЙ

Дождь скачкам не помеха

На церемонии награждения наездники 
были похожи на настоящих шахтёров.

Первые медали олимпиады разыграны.

Финишная прямая. Кобыла Любезная (справа) в соперничестве с гордым Вассалом.

«Пойдём, дорогая, всё уже позади».

КОНКУРС
«Маруся, беги!»

  
 
  
 
 
 
    



